

de là son intervention quelquefois demandée, toujours accueillie comme un bienfait.

“ Nous ne sommes qu'au début de cette période victorieuse, mais nous en voyons assez pour raffermir notre foi, pour stimuler nos espérances.

“ Ce n'est pas à dire, toutefois, comme certains sophistes libéraux ont essayé de le prétendre, que la chute du pouvoir temporel ait contribué à l'exaltation du Saint-Siège.

“ Si la Papauté grandit en prestige, c'est malgré la spoliation dont elle a été victime et par un visible effet de la protection de Dieu ; mais ce n'est pas un motif d'en conclure qu'elle puisse, dans les circonstances normales de sa vie, se passer des garanties séculaires de son indépendance.

“ Il faut se dire, au contraire, que si le Vicaire de Jésus-Christ, placé dans la situation la plus intolérable et la plus précaire, sait encore rendre aux nations, aux rois, à la société tout entière, les plus précieux services, son action serait bien plus bienfaisante encore si le Pape se retrouvait libre et indépendant sur ce trône que lui avait dressé la gratitude des peuples au sommet de la chrétienté.

“ C'est cette persuasion, nous en avons la confiance, qui finira par sortir victorieuse des événements auxquels nous assistons et des événements plus grands encore qui se préparent. Le Pape occupe dans le mouvement actuel du monde, une place tellement éminente ; sa parole et son action sont si intimement mêlées aux conseils des souverains et aux intérêts les plus vitaux de tous les pays, même protestants, que la nécessité s'impose de rendre un trône à Celui qui, même dans son dénuement et dans sa faiblesse, apparaît comme le plus auguste des Rois...

“ Laissons faire la Providence !... Elle travaille à une restauration plus féconde, plus solide, plus durable que celles qui surgissent des intrigues de la politique. Sans doute l'armée de la Révolution est nombreuse et puissante ; sans doute nous traversons une redoutable crise ; mais c'est le cas de redire, toujours avec le cardinal Pie dans son admirable paraphrase des paroles de Saint-Hilaire :

“ Victoire, victoire à l'Eglise, puisque l'Eglise est momentanément en souffrance ! Elle va rallier les intelligences à sa cause et à son autorité, puisque la conspiration du dénigrement a été hautement fomentée et patronnée contre elle, Elle est à la veille de reprendre son influence dans les conseils des nations, puisque les nations l'ont abandonnée : “ *Hoc enim Ecclesie primum est ut tunc vincat cum lædiur : tunc intelligatur, cum arguitur tunc obtineat cum describitur.* ”

LA CATHÉDRALE DE FLORENCE.

Après quinze années de travaux, elle est enfin terminée, la façade de cette basilique qu'on a mis quatre siècles à construire.